

13 DE MARZO, 2020 PRIMERAS PLANAS



Cobra negligencia muertes en Tabasco



México aumenta compra de armas



La pandemia del Covid-19 sacude a todo el planeta



Avanza pandemia; limitan actividades



Ssa: en 15 días aquí, fase de contagio como en Europa



El golpe del Coronavirus, entre 20 y 30 de marzo: UNAM y Ssa



México ante la pandemia



Prepara Hacienda paquete de estímulos



De cabeza



Virus frena al mundo y receta cuarentenas



Covid-19 obliga a 4T a abrir rápido sector energético a la IP



Viernes 13, coronavirus imparable



Dólar en \$22.87; paran UNAM y Tec y pico en 15 días



La máquina de las emociones



Pánico por Covid hunde peso y crudo



En 15 días detonaría Covid-19 en México



Se apaga el mundo por Covid-19 ¿y México?



Aún no hay restricciones por Covid-19 en México

INFORMACIÓN

EDUCACIÓN SUPERIOR

- **Marchan ante desinterés de directivos del IPN (Excelsior, p. 10)**
- **Paran Ingeniería y Tecnologías Avanzadas del IPN-Zacatenco en repudio al acoso sexual (La Jornada, p. 35)**
- **Piden diálogo en Escuela de Derecho creada por AMLO (La Jornada, p. 35)**
- **El Tec cierra sus puertas (El Heraldo de México, p. 5)**
- **Escuela Libre de Derecho invita a mujeres a denunciar violencia (La Crónica, p. 7)**
- **Termina huelga en la UABJO; hoy reanuda clases (La Jornada, p. 28)**
- **Crecen *Tendederos del Acoso* en las universidades del país (24 Horas, p. 6)**
- **Toman universidades medidas contra virus (Reforma, p. 5)**
- **Busca Conacyt mejorar protocolo de acoso (Reforma, p. 11)**

SEP

- **Reconocen trabajo con pueblos originarios (24 Horas, p. 5)**

SECTOR EDUCATIVO

- **Lanzan en BCS estrategia para prevención del acoso escolar (24 Horas, p. 10)**
- **Tamaulipas se consolida en el eje del Bienestar Social (La Crónica, p. 7)**
- **Habrán más becas para estudiantes (Basta, p. 11)**
- **Denuncian desaparición de 70 becas (24 Horas, p. 11)**
- **Entregan becas Benito Juárez a estudiantes de la sierra (La Jornada, p. 27)**
- **Desde nivel básico debe haber educación financiera (Excelsior, p. 7)**
- **López Obrador amplía la asistencia para víctimas de la guardería ABC (La Jornada, p. 17)**
- **Suspenden a 37 maestros exhibidos en denuncias (El Universal, p. 23)**
- **Acepta sindicato de la Nicolaíta reforma al sistema de pensiones (La Jornada, p. 28)**

NORMALES

- **Retoman vialidades (Reforma, p. 12)**

SNTE/CNTE

- **Inicia CNTE de Michoacán otro bloqueo a vías del tren (24 Horas, p. 10)**

FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
13/03/20	1	10

ANUNCIAN NUEVA PROTESTA HOY

Marchan ante desinterés de directivos del IPN

Alumnas aseguran que el número de docentes cesados dista mucho de los casos de acoso que han denunciado

POR LAURA TORIBIO
laura.toribio@gimn.com.mx

En protesta por la violencia de género, estudiantes del Instituto Politécnico Nacional (IPN), quienes denunciaron la intención de la institución de invisibilizar las denuncias de alumnas víctimas de acoso, marcharon ayer del Casco de Santo Tomás hacia la Dirección General del Instituto.

“Nos estamos manifestando y estamos en protesta porque son cosas que se tienen que atender y el Politécnico ha dado pocas respuestas que realmente no son funcionales. Tan no son funcionales que en las diferentes medidas, como *tendederos* que nosotros hemos implementado en algunas escuelas, tenemos muchísimas más denuncias que en las mesas.

“En el CICS Santo Tomás, la mesa de denuncia la ponen enfrente del checador de profesores. Te dicen que la denuncia es anónima y ahí está la mesa. Obviamente creemos que esos protocolos no son para nada funcionales ni efectivos... A una compañera mía la lastimaron del esternón, un profesor que creía que tenía derecho sobre su cuerpo y es una denuncia que todavía no es atendida. Lo hacemos por ellas, lo hacemos por las que no

están y lo hacemos por las que vienen”, señaló una de las estudiantes del IPN, que marchó ayer.

La alumna del Centro Interdisciplinario de Ciencias de la Salud Unidad Santo Tomás, quien prefirió el anonimato, denunció que hay profesores que desde hace tres o cuatro generaciones ya son identificados como acosadores y siguen en las aulas, lo que provoca que reincidan en el acoso.

Luego de que el miércoles el IPN dio a conocer que cesó a 11 personas por casos de violencia de género,

la estudiante dijo que esta cifra dista mucho de la realidad que enfrentan las mujeres politécnicas.

“Simplemente en el CICS juntamos más de 100 denuncias... hay *tendederos* de varias (escuelas) superiores y el número (de cesados) es muy poco”, indicó.

Ayer, en diversos planteles del Politécnico se llevaron a cabo asambleas estudiantiles para discutir el tema de las denuncias de alumnas por el acoso que sufren por parte de profesores y compañeros.

Derivado de ello, estudiantes de la Unidad Profesional Interdisciplinaria en Ingeniería y Tecnologías Avanzadas del Instituto Politécnico Nacional, votaron por el paro de actividades.

Hoy se tiene prevista una marcha que partirá del Casco de Santo Tomás a la Dirección General para exigir solución inmediata a las denuncias por violencia de género.



Hay *tendederos* de varias (escuelas) superiores y el número (de cesados) es muy poco.”

ALUMNA PARTICIPANTE EN LA MARCHA



Números

El IPN informó que ha atendido 522 denuncias de violencia de género, que han derivado en el cese de 11 personas.

FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
13/03/20	1	35

Paran Ingeniería y Tecnologías Avanzadas del IPN-Zacatenco en repudio al acoso sexual

JOSÉ ANTONIO ROMÁN

La comunidad estudiantil de la Unidad Profesional Interdisciplinaria en Ingeniería y Tecnologías Avanzadas (Upiita) Zacatenco, del Instituto Politécnico Nacional (IPN), aprobó ayer un paro de 48 horas para exigir que sean atendidas sus demandas de violencia de género y mejorar los protocolos de actuación que tiene esa casa de estudios para este tipo de casos.

El paro se da luego de varios días de que la comunidad, principalmente alumnas, colocaron "tendederos" de denuncias de acoso sexual y hostigamiento en los principales corredores del plantel.

Por su parte, el Centro de Estudios Científicos y Tecnológicos (Cecyt) 13, también el Politécnico, ligaron dos días sin actividades académicas y administrativas, luego de que el pasado martes por la tarde renunciara su director Germán

Garduño Herrera, tras varios días de protestas por la violencia de género y la inacción de las autoridades del plantel para combatirlo.

Así, aunque formalmente no existe paro en estas instalaciones, en los hechos es que han permanecido cerradas y todavía no se nombra al director o directora interina.

Lo real es que en varias unidades académicas politécnicas se han presentado de manera creciente una serie de protestas en torno al tema de violencia de género en la institución, y que se ha visibilizado

de manera importante a raíz de los llamados "tendederos" de denuncia organizados por diversos grupos de mujeres organizadas en los planteles de educación media superior y superior de esta institución.

Ayer, medio centenar de alumnas del IPN de varias escuelas marcharon casi 15 kilómetros desde el Casco de Santo Tomás a la Dirección General de esa casa de estudios, en Zacatenco, también para exigir un alto a la violencia de género.

De manera pacífica, y resguardado por elementos de la policía capitalina, el contingente de estudiantes necesitó casi tres horas para el recorrido por Circuito Interior, Insurgentes Norte, Montevideo e Instituto Politécnico Nacional para

entregar una carta en la que denuncia el acoso y la impunidad que priva en la institución para combatir este tipo de prácticas.

Nos sentimos indignadas: profesores siguen sin entender o les es indiferente

▲ Estudiantes se manifestaron del Casco de Santo Tomás a Zacatenco en demanda de investigar abuso y hostigamiento sexual en el IPN. Foto Notimex

FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
13/03/20	1	35

Piden diálogo en Escuela de Derecho creada por AMLO

Demandan el reconocimiento de sus estudios

LAURA POY SOLANO

Estudiantes que se oponen al paro y toma de las instalaciones de la Escuela de Derecho Ponciano Arriaga (EDPA) del Programa de Universidades para el Bienestar Benito Juárez García, que coordinada Raquel Sosa Elizaga, demandaron que tanto las autoridades académicas de la institución como los alumnos inconformes "busquen canales de diálogo y se resuelva la situación, porque nuestra demanda central es volver cuanto antes a clases".

En conferencia de prensa, Edwin Pantoja, Mario Arturo Sánchez, Ana María Tlapales, Édgar Pérez, Luis Antonio Corral y Armando Silva, estudiantes de derecho de la EDPA, cerrada desde 18 de febrero, afirmaron que una de las principales demandas de quienes iniciaron el paro es que "se les dé certidumbre en los procesos de titulación y reconocimiento de estudios, lo cual ya consta en documentación oficial que pueden solicitar a la Secretaría de Educación Pública".

Ante medios de comunicación exhibieron documentos en los que se establece que la EDPA forma parte no sólo del programa de las 100 universidades lanzadas por el gobierno del presidente Andrés Manuel López Obrador, sino también de las instituciones públicas de educación superior, "por lo que hay un respaldo a nuestros estudios, y también se cuenta con un reglamento de titulación".

Carta a Presidencia

Afirmaron que las quejas por el cambio de los contenidos curriculares, así como la modificación de cuatrimestre a semestres, y la contratación de profesores de tiempo completo, y no de jornada parcial, "son temas

que se pueden discutir con toda la comunidad escolar y docente, pero es necesario reabrir la casa de estudios, retomar la normalidad de la vida académica, lo que realmente permitirá una amplia participación de la comunidad".

Informaron que, con el fin de establecer canales de diálogo y pronta resolución del conflicto, el 6 de marzo hicieron entrega de una carta a la Presidencia de la República, donde "solicitamos que se nos escuche, queremos que este conflicto tenga una solución y se puedan reanudar clases".

FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
13/03/20	1	5

El Tec cierra sus puertas

LA UNAM CANCELA EVENTOS MULTITUDINARIOS A PARTIR DEL 23 DE MARZO

POR GERARDO SUÁREZ

PAIS@ELHERALDODEMEXICO.COM

El Tecnológico de Monterrey anunció ayer que se cancelan las clases presenciales de esta institución a partir del 17 de marzo a causa de la pandemia del nuevo coronavirus.

La suspensión abarca los niveles preparatoria, profesional y posgrado y en su lugar se iniciarán programas de clases en línea a partir del lunes 23 de marzo, indicó la Institución de educación superior.

Además, se suspenderán hasta nuevo aviso todos los eventos académicos y de vida universitaria en los campus que hay en México y precisó que los alumnos que habitan en residencias del Tec "podrán

permanecer en ellas o regresar a su ciudad de origen para poder seguir el formato en línea".

Durante las vacaciones de Semana Santa, el Tec de Monterrey evaluará si estas medidas deben prolongarse.

Por su parte, a partir del 23 de marzo, la UNAM comienza a suspender eventos multitudinarios como simposios, conferencias y entregas de diplomas, para prevenir la transmisión del coronavirus COVID-19, adelantó Samuel Ponce de León, coordinador del Programa Universitario de Investigación en Salud Pública.

Añadió que se tiene listo un plan ante casos positivos del virus. ●

93

MIL ALUMNOS, EL TEC DE MONTERREY.

2

CASOS, PARA SUSPENDER LAS CLASES EN LA UNAM.

356

MIL ALUMNOS TIENE LA UNAM.

SIN VIAJES

1

• Se alistan para postergar viajes de los universitarios.

2

• También se posterga el viaje de estudiantes de otros países.

3

• La alcaldía Benito Juárez suspende todos los eventos públicos.

4

• La UNAM contabilizó a 300 estudiantes provenientes de China y otros países.

FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
13/03/20	1	7

Escuela Libre de Derecho invita a mujeres a denunciar violencia

[Notimex]

◆ La Escuela Libre de Derecho exhortó a su comunidad a utilizar los mecanismos de denuncia en casos de violencia de género, para dar cauce a todas y cada una de las preocupaciones de sus alumnas.

La institución emitió un comunicado en el que aseguró que cuenta con la normatividad y vías institucionales de denuncia en los "Lineamientos para la atención de casos de transgresión de derechos de la comunidad escolar".

Añadió que reconoce y apoya la legítima exigencia de las mujeres estudiantes por vivir y estudiar en entornos seguros, y reiteró que la libertad de expresión y la libre manifestación de las ideas es parte esencial del centro de enseñanza.

"Las autoridades de la Escuela Libre de Derecho refrendan su permanente disposición para escuchar y atender cualquier situación que la comunidad estudiantil, y de manera preferente las mujeres que la integran, deseen manifestar", señala el comunicado.

FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
13/03/20	1	28

AUMENTO DE 3.4% A SALARIOS

Termina huelga en la Uabjo; hoy reanuda clases

JORGE A. PÉREZ ALFONSO
CORRESPONSAL
OAXACA, OAX.

Después de 41 días, el jueves concluyó la huelga en la Universidad Autónoma Benito Juárez de Oaxaca (Uabjo) realizada por el Sindicato de Trabajadores y Empleados de la Uabjo (Steuabjo) tras lograr un acuerdo con funcionarios de la rectoría, encabezados por el abogado general, Héctor López Sánchez, por lo que las actividades en la casa de estudios se reanudarán este viernes.

Entre los acuerdos logrados destaca un incremento de 80 pesos en la canasta básica para los próximos

dos años, lo que representa un incremento de 44 pesos a la oferta inicial; la basificación de 15 trabajadores eventuales, así como el reconocimiento de 36 jubilaciones, lo que permitirá que eventuales puedan ocupar esas plazas.

El secretario general del Steuabjo, Ariel Luján Pérez, explicó que la asamblea general del sindicato acordó reducir sus pretensiones para destrabar este conflicto y dar por terminada la huelga que afectó a los estudiantes de nivel medio superior y superior.

Respecto al incremento salarial, expuso, se mantuvo en 3.4 por ciento directo al salario y 1.8 a prestaciones no ligadas al salario.

Mencionó que parte del convenio

es que lo pactado se cumpla en su totalidad por el rector, Eduardo Bautista Martínez, quien terminará su periodo al frente de la Uabjo en mayo próximo, "de tal manera que el siguiente rector no inicie con pendientes o adeudos con el Steuabjo".

Héctor López afirmó que la administración universitaria ha ofrecido lo más posible al Steuabjo, a cuyos miembros agradeció la buena voluntad para reducir sus pretensiones, y

es que aun cuando se trabaja con un déficit financiero, "esto no es pretexto para que la Uabjo rehúya sus responsabilidades".

Dijo que tras resolver este problema ahora deberán iniciar pláticas con los dirigentes del Sindicato de Trabajadores Académicos de la Universidad Autónoma Benito Juárez de Oaxaca, porque su emplazamiento a huelga es para el próximo 25 de marzo.

FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
13/03/20	1	6

PROPONE COLECTIVO QUE REGISTRO DE AGRESORES SEA NACIONAL

Crece *Tendederos del Acoso* en las universidades del país

DANIELA WACHAUF Y ÁNGEL CABRERA

Estudiantes de escuelas de nivel medio y superior en varias partes del país se sumaron a la iniciativa *Tendedero del Acoso*, cuyo objetivo es denunciar a maestros, directivos y demás autoridades de sus planteles que han ejercido violencia de género y acoso contra alumnas.

Las decenas de acusaciones colgadas en los patios de las escuelas generaron reacciones en los institutos escolares: desde el apoyo para presentar sus denuncias, censura, y hasta un caso de suicidio de un profesor en San Luis Potosí, por el cúmulo de señalamientos de estudiantes en su contra.

En la sede de la Ciudad de México de la Universidad Iberoamericana, del ejercicio *Cuelga a tu Abusador* salieron a relucir nombres como el del ex candidato presidencial Gabriel Quadri.

Al respecto, la Ibero señaló que no iniciará una *persecución en* contra de los profesores acusados e invitó a las alumnas a realizar sus denuncias ante las autoridades. Además, prometió que los “casos considerados pertinentes por violencia de género”, serán investigados por el Comité de Género de dicha universidad.

Mientras, la colectiva *Amor Cdmx No es Violencia*, planteará al Gobierno la liberación de las mujeres que permanecen presas por practicarse un aborto o porque ocurrió espontáneo, así como crear a nivel nacional el Registro Público de Agresores Sexuales que es una “excelente” iniciativa del Gobierno de la Ciudad de México.

A su vez, en Pachuca, la capital de Hidalgo, en la sede principal de la Universidad Autónoma del Estado de Hidalgo (UAEH), ayer, se realizó una protesta de hombres y mujeres, con cientos de denuncias de acoso y machismo de profesores.

En San Luis Potosí, se confirmó que un profesor del Colegio de Bachilleres Plantel 25 se suicidó tras las acusaciones de alumnas por agresiones sexuales en su contra. Las

autoridades escolares informaron que antes de su muerte, lo habían dado de baja.

PROPUESTA COLECTIVA

La colectiva *Amor Cdmx No es Violencia*, que forma parte de la red Ni Una Menos, anunció que, junto a otros organismos, entregarán al Gobierno federal un documento con 20 puntos, entre ellos la creación de una fiscalía especializada en violencia de género en cada estado, así como el registro nacional de agresores y la libertad de las mujeres que abortaron.

“Por ejemplo en la Ciudad de México y Estado de México está la fiscalía de feminicidios, pero la necesitamos en cada rincón de la República, no solamente en los lugares donde han tenido más apertura los gobiernos estatales”, manifestó a 24 HORAS Esther García, integrante de la colectiva.

Tendencia. Las acusaciones generaron desde apoyo para denunciar, censura y hasta un caso de suicidio de un profesor

FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
13/03/20	1	5

Toman universidades medidas contra virus

Suspende ITESM clases presenciales; se suman a acciones órganos federales

CLAUDIA SALAZAR,
TANIA ROMERO
E ISABELLA GONZÁLEZ

Luego de que la Organización Mundial de la Salud (OMS) declaró como pandemia el brote de coronavirus, instituciones universitarias, la Cámara de Diputados y dependencias de Gobierno adoptaron diversas medidas, como suspender clases o eventos, para mitigar la cadena de contagios.

El Tecnológico de Monterrey anunció que a partir del próximo martes 17 cancelará las clases presenciales en todos sus niveles educativos e iniciará programas de continuidad académica en línea.

La medida, detalló, impactará a 150 mil alumnos y 30 mil colaboradores en todo el país y será durante el receso de Semana Santa cuando reevaluará la continuidad de dicha suspensión.

La cancelación de cursos también será implementada por la Universidad Tecnológica de Milenio.

En tanto, especialistas de la UNAM informaron en conferencia de prensa que a partir del 23 de marzo se limitará la concentración de personas en lugares cerrados y se cancelarán viajes académicos al extranjero.

“No se prevé, por ahora, la suspensión de clases en los salones, pero sí se reducirá el

número de eventos masivos en lugares cerrados”, indicó en un comunicado la coordinación de Comunicación Social de la UNAM.

“Se alistarán un proyecto académico para que eventualmente alumnos y profesores puedan trabajar desde sus domicilios”, señaló.

Samuel Ponce de León, coordinador del Programa Universitario de Investigación de Salud de la Facultad de Medicina de la UNAM, consideró oportuno empezar a tomar acciones de Fase 2 ante el cálculo de que el próximo 21 de marzo inicie la transmisión comunitaria de covid-19, según un algoritmo matemático de la universidad.

“Vamos a dejar de tener seminarios, simposios, eventos, entregas de diplomas, juntas grandes (en la UNAM); todo eso se va a suspender y de la misma manera se va a cancelar paulatinamente, a partir del 19 de marzo, los viajes internacionales”, aseguró.

A su vez, el Instituto Tecnológico Autónomo de México (ITAM) informó que desde el próximo martes se suspenderán todas las actividades programadas en el Auditorio Raúl Baillères.

La Universidad Panamericana informó que no habrá clases este viernes y sábado, mientras que la Universidad Iberoamericana. la Univer-

sidad La Salle y la UAM comenzaron a suspender actividades masivas o extraordinarias, como conferencias.

La Universidad Intercontinental (UIC) anunció que ya tiene preparado un plan de contingencia, en caso de que la Secretaría de Salud y la SEP decreten un paro de actividades académicas en todos los niveles.

SE SUMA GOBIERNO

El Secretario de Relaciones Exteriores, Marcelo Ebrard, informó que han reducido los viajes de delegaciones a países con altos niveles del brote de covid-19.

“Hay una recomendación de la Organización de las Naciones Unidas para reducir, no suspender, pero sí reducir los eventos internacionales y la frecuencia con la que estamos asistiendo a los eventos internacionales, y estamos

siguiendo las recomendaciones”, manifestó ante medios de comunicación.

La Mesa Directiva de la Cámara de Diputados determinó agilizar los trabajos del pleno y cancelar cualquier evento que no sea de carácter legislativo, como visitas, foros y exposiciones; también se recomendó evitar saludos con besos y abrazos.

FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
13/03/20	1	11

Busca Conacyt mejorar protocolo de acoso

MARTHA MARTÍNEZ

La directora general del Consejo Nacional de Ciencia y Tecnología (Conacyt), María Elena Álvarez-Buylla, indicó que la dependencia a su cargo elabora mecanismos para reforzar la atención en los casos de violencia de género al interior de la comunidad científica.

Reconoció que las normas heredadas por administraciones anteriores eran

muy laxas y permitían caer en simulación, por lo que la dependencia a su cargo elaboró un Código de Conducta para prevenir y atender casos de acoso y de violencia en contra de las mujeres, que aún deber ser enriquecido por la comunidad.

La funcionaria federal indicó que también están elaborando un protocolo más expedito y riguroso para la atención de casos de violencia.

“Estoy comprometida en

diseñar mecanismos eficaces y transparentes; y que rompan todo tipo de simulación en términos de perseguir soluciones y análisis”, afirmó.

Senato que existe una enorme complejidad detrás de la violencia contra las mujeres, por lo que otra acción para combatirla es el desarrollo de un Programa Nacional Estratégico de Violencias Estructurales.

“Estamos estableciendo mecanismos para que las mu-

jeres, o en algunas ocasiones pueden ser hombres, quien sea, pueden acudir al Conacyt y tener una escucha más, un espacio para denuncias, para coadyuvar y acompañar a las víctimas”, aseguró.

Respecto a los miembros del Sistema Nacional de Investigadores (SNI) involucrados en caso de violencia de género, recordó que ya fue convocada de forma urgente la Junta de Honor a fin de analizar cada denuncia.

FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
13/03/20	1	5

Reconocen trabajo con pueblos originarios

- La Premio Nobel de la Paz 1992, Rigoberta Menchú, reconoció el impulso de la educación hacia pueblos originarios del país. En una reunión con el titular de la Secretaría de Educación Pública (SEP), Esteban Moctezuma, intercambiaron experiencias respecto a la educación intercultural, en donde los pueblos originarios, como los de la cultura Maya, ofrecen una gran riqueza de conocimientos para México y el mundo. / **REDACCIÓN**

FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
13/03/20	1	10

Lanzan en BCS estrategia para prevención del acoso escolar

La secretaría de Educación Pública (SEP) pondrá en marcha en Baja California Sur el programa Audiencia Estudiantil con el cual brindará un espacio de atención y seguimiento a posibles casos de acoso escolar en el nivel medio superior y superior, informó Héctor Jiménez Márquez, secretario de Educación estatal.

Al respecto, el funcionario puntualizó que debido a las recientes denuncias de acoso escolar dentro de algunos planteles educativos de la entidad, en la reciente reunión del gabinete estatal de educación se acordó implementar este programa para atender esta problemática.

El objetivo es generar un canal de comunicación y atención a las posibles denuncias e inquietudes de los estudiantes sudcalifornianos, para lo cual de manera semanal se estarán programando visitas de directivos a los planteles educativos, dijo.

Jiménez Márquez apuntó que la atención que se brindará a los estudiantes tendrá un trato privado y los temas que así lo ameriten serán turnados a la Contraloría General del Estado e incluso si existen casos consumados que pongan en riesgo la integridad de alumnas se pasarán a la recientemente creada

Fiscalía Especializada para la Atención de Delitos contra la Mujer.

Añadió que adicional al programa, la secretaría de Educación Pública en la entidad armonizará manuales y reglamentos escolares de acuerdo a lo estipulado en la Ley Estatal de Educación.

Esto brindará mayor certeza y seguridad a la comunidad escolar en BCS, ya que el objetivo principal de esta nueva estrategia es escuchar a los jóvenes al tiempo de brindarles confianza y respaldo como autoridad educativa. /CORRESPONSALÍA

FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
13/03/20	1	7

Tamaulipas se consolida en el eje del Bienestar Social

❖ En la estrategia “Unidos por Tamaulipas” se ha invertido una cifra superior a mil millones de pesos, con beneficios para más de un millón 400 mil tamaulipecos

[Redacción]

En el marco de su IV Informe de Gobierno, el mandatario de Tamaulipas, Francisco García Cabeza de Vaca, destacó el avance que ha marcado el eje de Bienestar Social con la estrategia “Unidos por Tamaulipas”, en que se ha invertido una cifra superior a mil millones de pesos, con beneficios para más de un millón 400 mil tamaulipecos.

El gobernador refirió que en el fortalecimiento de la cobertura de salud, especialmente para la población más vulnerable, se atendió, mediante las brigadas de salud multidisciplinarias, a más de 167 mil personas en su propio domicilio, en los 43 municipios de la entidad.

Y es que dijo que la infraestructura hospitalaria y de atención, en todos los niveles y especialidades, se ha fortalecido con un esfuerzo financiero y administrativo sin precedentes en el estado.

Asimismo, García Cabeza de Vaca refirió que en lo concerniente al apoyo a la mujer, se proporcionaron cerca de 115 mil atenciones médicas, más de 164 mil consultas de psicología, casi 134 mil asesorías en salud y prevención del embarazo, y 77 mil pláticas personales de nutrición.

En beneficio de los alumnos del sistema educativo estatal, durante la presente administración se han otorgado cerca de medio millón de

becas y estímulos educativos, que han requerido una inversión superior a mil 600 millones de pesos.

Para favorecer la economía familiar y contribuir a la permanencia de los estudiantes en el sistema educativo, se distribuyó cerca de un millón de paquetes escolares,

a igual número de estudiantes de educación básica y educación especial. Tan solo al programa “Con mis Útiles a la Escuela” se destinaron 200 millones de pesos.

Asimismo, se puso en operación Escuelas de Tiempo Completo en 849 instituciones educativas de nivel básico, con beneficio de 357 mil estudiantes.

Por otra parte, se puso en marcha la estrategia Tamaulipas Unido contra el Abuso Sexual Infantil, que en su primera etapa capacitó a más de 2 mil servidoras públicas de 25 municipios, para la detección y atención de este delito. Por su parte, la Escuela de Reconciliación y Paz ha beneficiado a más de 4 mil niñas, niños, adolescentes, jóvenes y tutores inscritos en el programa de vanguardia nacional “Nuestros Niños, Nuestro Futuro”.

Para el bienestar de adultos mayores, se otorgó más de 120 mil subsidios de mil 200 pesos bimestrales a personas de 70 años o más, en situación de vulnerabilidad por ingreso.



FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
13/03/20	1	11

Habrán más becas para estudiantes

HÉCTOR GARCÍA
GRUPO CANTÓN

CIUDAD DE MÉXICO.— La jefa de Gobierno de la Ciudad de México, Claudia Sheinbaum Pardo, anunció que los incentivos para los programas “mi beca para empezar”, útiles escolares y uniformes, tendrán un aumento a partir del próximo ciclo escolar, de acuerdo a la inflación estimada para este año.

Refrendo su apoyo a la edu-

cación, al señalar que la mejor inversión es preparar académicamente al futuro del país.

Al encabezar el programa “Entre tod@S nos cuidamos más”, con la toma de protesta de las primeras brigadas de

padres de y madres de familia en la escuela primaria profesor Efrén Núñez Mata, alcaldía de Tlalpan, Sheinbaum Pardo, anunció que las brigadas se dedicaran a cuidar la entrada y salida de la escuela para brindar seguridad a todos los alumnos.

Adicionalmente brindaran ayuda para agilizar la movilidad en zonas aledañas de la escuela.

La gobernante capitalina, anunció que en algunos planteles educativos de educación básica ya fueron instalados comedores con el fin de que los alimentos sean calientes para los alumnos.

SABÍAS QUE:



A más de un millón 700 mil alumnos de educación básica, reciben al mes 330 pesos.



Alumnos de

FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
13/03/20	1	11

Denuncian *desaparición* de 70 becas

La Coordinación Nacional de Becas para el Bienestar Benito Juárez presentará denuncias ante la Fiscalía General de la República (FGR) y la secretaria de la Función Pública, por el posible desvío de 112 mil pesos al no entregarse 70 apoyos en Guanajuato.

Esta semana, 70 alumnos del Sistema Avanzado de Bachillerato y Educación Superior (SABES), de la comunidad de El Zangarro, en la capital del estado, se presentaron en las oficinas del Ministerio Público para denunciar el robo.

Cada estudiante tenía que cobrar mil 600 pesos, los cuales reciben de manera bimestral por parte de la beca Benito Juárez; no obstante, al acudir al banco que les corresponde para cobrar el cheque, les expusieron que este ya había sido desembolsado.

El delegado de Programas Integrales del Gobierno federal, Mauricio Hernández, señaló que no se tolerarán actos de corrupción, por lo que presentarán las denuncias correspondientes

“La delegación en Guanajuato, así como la Coordinación Nacional se encuentran recabando los elementos que serán aportados a las autoridades para realizar las investigaciones.

“A la brevedad se sostendrá una asamblea informativa para diseñar una ruta y garantizar que los jóvenes no se vean afectados”, expuso. / NOTIMEX

La Jornada

Entregan becas Benito Juárez a estudiantes de la sierra

S. OCAMPO Y C. GARCÍA
CORRESPONSALES

Alrededor de 125 alumnos de bachillerato de las comunidades Filo de Caballos y Carrizal, en el municipio guerrerense de Leonardo Bravo, acudieron a cobrar, por primera vez, la beca Benito Juárez, que entrega el gobierno federal a los estudiantes del nivel medio superior.

El comisario de Filo de Caballos, Ruperto Pacheco Vega, presente en el acto realizado en el plantel 6 del Centro de Bachillerato Tecnológico del Estado de Guerrero, expuso que las becas de los estudiantes de la sierra de Guerrero han fortalecido la economía de la región, la cual desde hace dos años “se vino a pique” por la caída del precio de la amapola.

“Ahora el gobierno (federal) nos viene a joder destruyendo lo poco que se siembra, pero no llegan los apoyos del programa Sembrando Vida”, acusó.

Indicó que los pobladores de la sierra viven con temor a causa de la violencia entre grupos que pelean el trasiego de estupefacientes.

Recordó que desde hace dos años la gente ya no siembra amapola, “y



a los que sembraron poco, de nada les sirvió porque vinieron los militares a los pueblos de Polixtepec y Puenteccillas a destruir los plantíos; apenas se fueron.

“Que me disculpe el gobierno, pero en lugar de ayudarnos nos vienen a joder. Estábamos esperando el Programa Sembrando Vida, que surgió en la sierra de Guerrero, pero hasta ahora no se ha visto nada pese a que estamos cumpliendo con las normas, pero seguramente esperan que nos muramos de hambre”, señaló Pacheco Vega.

Iván Hernández Galíndez, subdelegado regional de Bienestar Social en la zona centro de Guerrero, expuso: “La beca Benito Juárez es un

esfuerzo del gobierno del Presidente (Andrés Manuel López Obrador); en esta ocasión ya no tendrán que trasladarse a Chilpancingo a cobrar su dinero. A pesar de la situación, venimos a pagarles su beca”.

En Guanajuato, la Coordinación Nacional de Becas Benito Juárez anunció que interpondrá una denuncia ante la Fiscalía General de la República por un fraude de 115 mil 200 pesos por becas que no fueron cobradas por estudiantes del Sistema Avanzado de Bachillerato y Educación Superior de la comunidad del Zangarero, municipio de Guanajuato.

El delegado de Programas Integrales para el Desarrollo, Mauricio

▲ **Estudiantes de localidades del municipio de Leonardo Bravo, afectado por la violencia delictiva, recibieron ayer por primera vez la beca para el bienestar Benito Juárez, en el plantel 6 del Centro de Bachillerato Tecnológico del Estado de Guerrero. Foto Sergio Ocampo**

Hernández Núñez, explicó que “en el gobierno federal no se tolerarán actos de corrupción, por lo que se presentarán las denuncias de 72 órdenes de pago de las becas Benito Juárez sobre las que existe presunción de fraude”.

FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
13/03/20	1	27

FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
13/03/20	DINERO	7

PLANTEAMIENTO DE HACIENDA

Desde el nivel básico debe haber educación financiera

POR KARLA PONCE
Y LINDSAY H. ESQUIVEL

Enviadas
dlnero@glmm.com.mx

ACAPULCO.— Los mexicanos que cursan la educación básica comenzarán a recibir educación financiera, “con el objetivo de que puedan tener finanzas sanas en su vida adulta”, dijo Gabriel Yorio González, subsecretario de Hacienda y Crédito Público.

“A la hora de diseñar la Política Nacional de Inclusión Financiera nos dimos cuenta de que las personas no necesariamente diseñaban un presupuesto para ordenar sus finanzas, y que no necesariamente estaban tomando decisiones de ahorro para las emergencias, por lo que se determinó incluir contenido de educación financiera en los libros de texto por primera vez en la historia”.

Explicó que se incluirá material para que los niños puedan usar sus capacidades cuantitativas, matemáticas o pensamiento crítico a la hora de tomar decisiones financieras, además de que se capacitará a los docentes para el óptimo despliegue de la educación.

“Esto es un hito histórico que va a cambiar la forma en la que vamos a desplegar la educación financiera entre la población desde una edad

temprana a través de una política con un costo eficiente”.

Consideró que la educación financiera es indispensable para incrementar la inclusión, la cual, dijo, es ne-

cesaria para detonar el crecimiento, la competitividad, además de la recaudación.

Otro reto, dijo el subsecretario de Hacienda, es llevar a las zonas rurales de todo el país los servicios financieros y es ahí donde el esfuerzo del Banco del Bienestar es muy importante.

Para Eduardo Osuna, vicepresidente del Consejo y director general de BBVA en México, señaló que este apoyo a la inclusión financiera desde la educación básica es parte de los retos, y que con ello se puede crecer con ahorro.

Dijo que el gobierno hace un buen trabajo en impulsar la educación financiera desde niveles básicos.



A la hora de diseñar la Política Nacional de Inclusión Financiera, nos dimos cuenta de que las personas no necesariamente diseñaban un presupuesto para ordenar sus finanzas.”

GABRIEL YORIO

SUBSECRETARIO DE HACIENDA

FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
13/03/20	1	17

SE PUBLICA HOY EN EL *DIARIO OFICIAL*

López Obrador amplía la asistencia para víctimas de la guardería ABC

Darán atención médica vitalicia y pensiones a las niños afectados al cumplir 18 años de edad

ALMA E. MUÑOZ
Y CRISTINA GÓMEZ
ENVIADA Y CORRESPONSAL
HERMOSILLO, SON.

El presidente Andrés Manuel López Obrador firmó ayer un nuevo decreto para brindar certeza jurídica a los padres de las víctimas de la guardería ABC subrogada por el IMSS. Se comprometió a darles a los so-

brevivientes del incendio ocurrido en junio de 2009 atención médica de por vida y pensiones vitalicias a partir de los 18 años.

El decreto presidencial será publicado hoy en el *Diario Oficial de la Federación* y subsana las "deficiencias" de las acciones implementadas un año después de la tragedia por el gobierno de Felipe Calderón.

En total 180 familias serán beneficiadas. Incluye a los padres de los 49 niños que fallecieron en el incendio,

24 menores que sufrieron lesiones, 81 expuestos por inhalar el humo y 14 maestras que estuvieron presentes en la tragedia.

"Todavía quedan pendientes, es una parte, pero hay un avance, para que no haya impunidad", comentó el presidente López Obrador tras la reunión que sostuvo aquí, por casi dos horas, con familiares de las víctimas.

Zocé Robledo, director general del IMSS, dio a conocer el decreto que contiene ocho puntos; entre ellos, el apoyo vitalicio para los padres de los menores fallecidos y las maestras, así como la pensión de por vida para lesionados permanentes después de cumplir 18 años.

También incluye becas educativas hasta nivel superior en planteles

en México para quienes resultaron lesionados de forma permanente, y el pago de consumo de energía eléctrica de los hogares donde residen los menores que requieran equipo de aire acondicionado para el cuidado de sus quemaduras, ante el clima desértico en Hermosillo.

Certeza jurídica

Robledo resaltó que el decreto anterior –firmado en 2010– cubría solamente a las madres, y no respaldaba a sus hijos en caso de que alguna de ellas falleciera. "Las madres buscaban certeza jurídica y, en ese sentido, el presidente decidió firmar un nuevo decreto que ampare todos estos nuevos estos derechos", apuntó el funcionario.

FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
13/03/20	1	23

Suspenden a 37 maestros exhibidos en denuncias

● En instituciones de diferentes estados se les acusa de estar ligados a acoso sexual

Al menos 37 maestros de diferentes universidades han sido separados de sus cargos, luego de ser señalados por alumnas —durante la campaña para realizar tendaderos de denuncia— de cometer acoso sexual.

El caso más numeroso se ha presentado en Oaxaca, donde 21 trabajadores han sido cesados del Colegio de Bachilleres del estado (Cobao); seis de ellos ya enfrentan denuncias penales.

Mientras que en Sinaloa, en dos instituciones de enseñanza superior ocho catedráticos fueron separados de sus cargos al ser exhibidos en los tendaderos de acoso sexual y misoginia.

María Guadalupe Ibarra Ceceña, rectora de la Universidad Autónoma Indígena de México, afirmó que dos maestros de la unidad académica de Mochicahui fueron denunciados ante la Comisión Estatal de Derechos Humanos (CEDH) y la fiscalía estatal.

En el Instituto Tecnológico de Cuicacán seis maestros fueron suspendidos en forma temporal, tras ser acusados de acosar sexualmente a sus alumnas, y sus casos fueron turnados al área jurídica nacional.

En Baja California Sur, el director de la preparatoria *Morelos* (incorporada al sistema de CCH de la UNAM), Crispín Aguirre Zamora, informó que tras las primeras investigaciones fue despedido un profesor de Matemáticas, además de que

se suspendió temporalmente a seis profesores más en lo que avanzan las indagatorias.

El directivo sostuvo que la institución respalda a las alumnas que recientemente han colocado denuncias en espacios del plantel.

En Guanajuato, el secretario de Salud del estado, Daniel Díaz Martínez, informó que fue despedido el doctor implicado en un caso de abuso sexual contra una joven pasante, quien presuntamente fue violada en la unidad médica del municipio de Dolores Hidalgo.

En Zacatecas, luego de señalamientos por presunto acoso sexual en la Universidad Autónoma de Za-

catecas, se logró la intervención de la Defensoría Universitaria, y la Rectoría despidió a un docente que fue denunciado en la Unidad Académica de Odontología.

En el Instituto Tecnológico de La Laguna (ITL), en Torreón, y las universidades autónomas de Nuevo León, Hidalgo y Nayarit, también se colocaron "tendaderos de la vergüenza" con denuncias. ● **Con información de corresponsales**

8

CATEDRÁTICOS fueron separados de sus cargos al ser exhibidos en los tendaderos de denuncia en Sinaloa.

21

TRABAJADORES del Colegio de Bachilleres de Oaxaca han sido cesados y seis encararán denuncias penales.

FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
13/03/20	1	28

Acepta sindicato de la Nicolaíta reforma al sistema de pensiones

MORELIA, MICH.

Después de casi tres meses de negativas, el Sindicato Único de Empleados de la Universidad Michoacana (Sueum) acordó este jueves firmar con las autoridades de la Universidad Michoacana de San Nicolás de Hidalgo (Umsnh) un convenio para reformar el régimen de pensiones y jubilaciones de esa casa de estudios. De esta manera, los integrantes del Sueum podrán cobrar los salarios de diciembre de 2019 y los aguinaldos.

Por mayoría, los miembros del Sueum accedieron a las condiciones de la Umsnh. De haberse negado, las autoridades universitarias habrían debido devolver parte de los 550 millones de pesos que el gobierno federal les entregó en diciembre.

El Sueum se negó a firmar el

acuerdo en diciembre de 2019, sobre todo porque las reformas al régimen de jubilaciones y pensiones impiden que los trabajadores se jubilen a los 50 años de edad y con 25 de servicio. Ahora deberán retirarse con al menos 60 años de edad para recibir 85 por ciento de sus salarios, o a los 65 años de edad y 30 de servicio, para obtener el ciento por ciento.

En tanto, maestros que reclaman la dirigencia estatal de la Coordinadora Nacional de Trabajadores de la Educación (CNTE) bloquearon ayer vías del tren en los municipios de La Huacana, Apatzingán, Nueva Italia, Uruapan y Pátzcuaro; además, *tomaron* oficinas de renta en Tacámbaro y la alcaldía de Zitácuaro para demandar que la organización magisterial reconozca al comité ejecutivo que encabeza Benjamín Hernández.

Los inconformes aseguraron

que el gobierno de Michoacán respalda al grupo de Gamaliel Guzmán, quien hace dos semanas fue electo presidente del comité estatal de la CNTE, en sustitución de Víctor Manuel Zavala.

El gobernador perredista Silvano Aureoles declaró que el conflicto sólo concierne a la coordinadora, por lo que no intervendrá.

En tanto, cientos de estudiantes normalistas retuvieron en Morelia al menos tres camiones distribuidores de agua y refrescos para cerrar la circulación en la avenida Madero, a la altura del monumento Las Tarascas, y bloquearon la avenida Siervo de la Nación frente a la Secretaría de Educación estatal y el cruce con el Libramiento Poniente, para exigir becas y plazas para profesores egresados de las ocho escuelas normales de Michoacán.

Ernesto Martínez, corresponsal

FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
13/03/20	1	12

Retoman vialidades

Normalistas volvieron a la carga con bloqueos y retención de vehículos comerciales en la ciudad de Morelia. Sus acciones duraron un par de horas y fue como medida de presión al gobierno para exigir el pago de becas y plazas.

FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
13/03/20	1	10

Inicia CNTE de Michoacán otro bloqueo a vías del tren

Profesores de la Coordinadora Nacional de Trabajadores de la Educación (CNTE) cerraron otro tramo ferroviario ahora en el municipio de Arteaga, ubicado a 281 kilómetros de la ciudad de Morelia.

Desde el lunes pasado, otro grupo de docentes mantiene bloqueado el paso del tren a la altura de la comunidad de Caltzontzin, en Uruapan.

Son poco menos de 100 personas las que obstruyen el tránsito ferroviario en los dos tramos de la ruta Lázaro Cárdenas-Morelia.

Mientras tanto, los empresarios michoacanos estiman que diariamente existen pérdidas económicas de alrededor de 50 millones de pesos.

Los bloqueos han propiciado que 14 ferrocarriles se encuentren varados y mil contenedores estén inmovilizados, precisó la Asociación de Industriales del Estado de Michoacán.

Mientras tanto, en Morelia, alrededor de 50 mujeres de la Normal de Educadoras de Morelia retuvieron cinco vehículos, entre ellos de empresas, y cerraron la avenida Francisco I. Madero.

Exigieron que la matrícula de la normal no baje de las 120 alumnas, como lo pretenden autoridades de la Secretaría de Educación en el Estado (SEE).

Consideraron que existen regiones en la entidad que no cuentan con maestras para atender a los niños, por lo que se debe seguir preparando a más educadoras.

Además solicitaron una entrevista con el titular de la SEE, Héctor Ayala, para firmar un compromiso que garantice la matrícula.

El cierre de la avenida Francisco I. Madero generó un caos vehicular en la zona oriente de la capital del estado de Michoacán.

Al sitio donde ocurrió la protesta, ubicado a un costado de la fuente de Las Tarascas, arribó un grupo especial de policías antimotines. /NOTIMEX

VIEJA TÁCTICA

● En enero de 2019, maestros integrantes de la CNTE comenzaron, también en Michoacán, un bloqueo a las vías del ferrocarril. En esa ocasión la protesta duró 28 días, y fueron liberadas el 11 de febrero. Los empresarios reportaron pérdidas millonarias.